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Procès verbal de l’Assemblée Générale 2014 
 
 
 
Lieu : Muséum d’Histoire Naturelle de Genève     10 avril 2014 
 
 
19h40, Cyril Schönbächler ouvre l’assemblée et souhaite la bienvenue aux membres. Il 
présente l’ordre du jour. 
 

Approbation du PV des AG passées 
Les PVs des assemblées générales 2012 et 2013 sont acceptés. 
 

Rapport 2013 du président 
En 2013, le comité s’est réuni 5 fois. 11 sorties pour les membres ont été organisées, totalisant 
102 participants. Le GOBG pris part à trois évènements grand public en organisant la Nuit de 
la Chouette à la Touvière (150 participants), en tenant un stand à Sionnet dans le cadre de la 
Fête de la nature (40 participants) et en étant présent lors de la Fête du Muséum en proposant 
un stand de construction de nichoirs qui a connu un grand succès. 
Une vingtaine de demandes sont parvenues au comité, en grande partie par l’adresse 
info@gobg.ch. Elles ont concerné des observations remarquables, des plans de gestion de 
sites, de demandes poses et des propositions de dons de nichoirs divers, des études d’impact 
en France voisine, etc. 
 
Cyril Schönbächler présente ensuite les projets de suivi d’espèces : 
Effraie des clochers: L’année 2013 a été spécialement mauvaise pour l’Effraie. 2014 est une 
année à priori exceptionnelle de précocité. 
Huppe fasciée: le nombre de nichées a été un peu moins important en 2013, probablement à 
cause de la météo peu favorable. 
Torcol fourmilier : le projet Torcol est un nouveau projet 2013. L’augmentation du nombre de 
territoires notée est également liée à plus de prospection. Nous avons peu d’information sur 
les nidifications certaines en cavités. 60 nichoirs ont été installés en 2012-13 et 60 nichoirs 
supplémentaires sont installés en ce moment 
Pic mar : le plan d’action cantonal est a bout touchant. Un important travail de recensement 
est en train d’être effectué, jusqu’en 2015. 
Corbeau freux : Alain Barbalat présente les nouvelles du projet. En 2014, de nouvelles colonies 
sont présentes jusqu’en Valais, confirmant l’expansion de l’espèce. Le GOBG travaille en 
collaboration avec la direction générale de la nature et du paysage afin de gérer les colonies 
problématiques. 
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Rougequeue à front blanc : André Bossus présente l’état du projet. Le Rougequeue à front 
blanc est une espèce qui se porte de moins en moins bien. Il existe deux tendances : l’espèce 
se maintient là où elle était bien installée (zones périurbaines et Mandement), mais disparait 
des sites à faible occupation. En 2013, deux actions principales ont été menées, avec un 
recensement des nicheurs dans quatre parcs de la Ville de Lancy et la pose de nichoirs dans le 
cadre du réseau agro-écologique de Céligny. En 2014, une vingtaine de visites de jardins 
potentiellement favorables pour la pose de nichoirs seront menées. Le nichoir est offert, avec 
la demande de le suivre et de l’entretenir (fermer le nichoir en hiver pour éviter les mésanges). 
Chevêche d’Athéna : Christian Meisser présente le projet. 2013 fut une très bonne année en 
terme de nombre de territoires, mais mauvaise au niveau du succès de reproduction. 2014 
s’annonce comme une année record. Une intensification du programme est en cours avec la 
pose de 70 nichoirs d’ici fin 2015. Le plan d’action cantonal sera finalisé pour le printemps 
2014. 
 

Rapport du trésorier 
Christian Huber présente les comptes 2013. En 2013, les charges s’élèvent à 57'989 CHF pour 
des produits de 154'555 CHF. L’année 2013 se termine avec un bénéfice de 96'566 CHF. 
Il souligne les rentrées et remercie la DGNP. Il note l’excédent de l’exercice, mais précise que 
depuis le 31.12.2013 plusieurs factures ont été réglées. Il demande s’il y a des questions à 
propos des comptes.  
Il passe la parole aux vérificateurs des comptes, Manuel Bueno et Philippe Martin, qu’il 
remercie pour leur travail. 
 

Rapport du vérificateur des comptes 
Manuel Bueno lit le rapport des vérificateurs des comptes. Il recommande à l’assemblée 
d’approuver les comptes présentés. Les comptes sont approuvés par l’assemblée. 
 

Election du comité et des vérificateurs des comptes 
Cyril Schönbächler annonce que tout le comité se représente, à l’exception de Christian Huber 
qui devient employé à 20% afin de décharger le comité pour certaines demandes, et 
démissionne par conséquent du comité.  
Alain Barbalat reprend le poste de trésorier, il est élu à l’unanimité. 
Manuel Bueno et Philippe Martin acceptent de reprendre leur fonction de vérificateurs des 
comptes pour 2014. 
 

Projets et perspectives 2014 
Les principales nouveautés administratives pour 2014 sont le fonctionnement du comité sous 
forme d’un bureau de 5 personnes et d’un comité élargi, ainsi que l’engagement d’un 
permanent à 20%. Christian Meisser  ajoute que le comité se verra moins souvent, mais qu’il 
sera toujours informé des décisions du bureau et aura son mot à dire. Le bureau est chargé 
de s’occuper du fonctionnement courant et administratif. Par rapport au poste de permanent, 
Christian Meisser demande quel est l’avis de l’assemblée par rapport à l’engagement d’un 
permanent en interne. 
Les questions et remarques suivantes sont évoquées : 
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- Où se situe le permanent par rapport au comité? Le permanent participera aux réunions 
quand le comité le jugera nécessaire (a priori souvent) mais il n’est pas membre du comité.  
- Quel est le salaire du permanent? 1300 CHF brut pour le 20% 
- Il est bien pour une association qui grandit d’accompagner sa croissance par l’engagement 
d’un permanent. 
 
Un projet « Choucas des tours » a vu le jour fin 2013. 10 nichoirs ont été posés vers Belle-Idée. 
Le nombre de sites de nidification sur le canton est faible et Cyril Schönbächler lance un appel 
à signaler les observations de choucas afin de mieux connaître cette espèce et de voir après 
la première année quelles sont les actions à entreprendre. 
 
Hirondelle de fenêtre : l’objectif de renforcer les colonies existantes en posant des nichoirs. 
Le GOBG a une centaine de nichoirs en stock pour les personnes intéressées. Egalement une 
pose importante au pont de Chancy. 
 
Le nouveau site du GOBG sera en ligne le lendemain de l’Assemblée générale. Cyril 
Schönbächler demande aux membres d’envoyer leurs éventuelles photos de sorties pour 
alimenter le site. Dans la liste des bons coins, les dernières observations d’ornitho.ch seront 
affichées. 
 
Le site Faune-Genève est en version beta, et sera disponible normalement cet été. Il permettra 
une saisie des observations d’autres groupes fauniques que les oiseaux sur l’ensemble du 
bassin genevois. 

Mot de la direction générale de la nature et du paysage 
Gottlieb Dändliker salue les membres au nom de la DGNP, et excuse son directeur et son 
directeur général. Il présente ce que fait la DGNP de manière générale et spécifiquement pour 
les oiseaux. Il souligne qu’il est essentiel d’avoir des ONG fortes qui mettent la pression sur les 
politiques et l’administration. La DGNP a 13 programmes principaux : 

- faune : p.ex pose de nichoirs, mais aussi dégâts, conflits → l’exemple du pigeon ramier 
est cité, avec un conflit avec l’agriculture dans la région Arve et Lac (tournesol, soja). 
Une stratégie de dissuasion est à l’étude. Il y a également la problématique des 
corbeaux freux qui construisent trop près des habitations. Des effarouchements ont 
eu lieu en 2013 avec une buse de Harris, à tester à nouveau en 2014. 

- Pêche : le lobby des pêcheurs est important et très actif, et fait face à un manque de 
poissons nobles. Il y a une animosité contre les harles (Allondon, Rhône) et les 
cormorans (Arve, même si la qualité de la STEP de Vilette est plus coupable). 

- Sites protégés : 41 réserves naturelles légalisées pendant la législature de Michèle 
Künzler (visibles sur le SITG). Des plans de gestion sont en marche. Gottlieb Dändliker 
demande de signaler nos observations et de donner un retour sur la gestion. 

- Nature en agriculture : faire avancer l’idée que l’agriculture est aussi là pour être 
multifonctionnelle (productrice de paysage, de biodiversité) 

- Flore : gros travail de recensement pour une publication des sites prioritaires pour la 
flore. Cogitation de faire la même chose pour la faune. 

- Forêt : volonté de transformer la gestion des forêts (appartient en bonne partie à 
l’Etat) → futaie irrégulière avec âges divers + forêts en réserve naturelle + gestion des 
lisières (étagées, interfaces) 
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- Cours d’eau : Le plus spectaculaire = renaturation de l’Aire → grande surface 
extensive, accessible au public 

- Lac : changement dans l’organisation des zones OROEM. Restrictions de navigation 
augmentées. 

- Activités en plein air : entretien des chemins pédestres. Nouvel observatoire de 
Planfonds (financé par l’électricité « Vitale verte »).  

- Corridors biologiques : importance de l’idée de projet transfrontalier 
- Nature en ville : p.ex. charte des jardins. Fête de la nature le 26 mai sur ce thème à 

Onex. 
Le problème des chiens est soulevé par l’assemblée. 
De même, il est demandé s’il n’y a pas un conflit renard/perdrix. Gottlieb Dändliker répond 
que le but n’est pas de surprotéger les perdrix. 
 

Conférence de l’ASPO 
Eva Inderwildi présente les activités de l’ASPO. 
Campagne biodiversité en forêt : En 2013, elle mettait l’accent sur la sylviculture en faveur de 
la biodiversité avec la création d’un poster et d’une brochure. En 2014, l’accent est mis sur les 
zones de transition forêt - terres cultivées. Un poster sur ce thème a été édité. 
L’  « Oiseau de l’année » est le Hibou moyen-duc,  ambassadeur des zones de transition. 
Par ailleurs, l’ASPO coordonne les organisations environnementales pour le plan d’action de 
la stratégie biodiversité. 
L’ASPO organise l’action « Oiseaux de nos jardins » du 9 au 11 mai 2014, dans le but de 
sensibiliser à la qualité des jardins et parcs. 
Elle agit également au niveau de la politique agricole. 
Projets espèces : l’ASPO agit en faveur de 50 espèces prioritaires définies en collaboration 
avec la Station ornithologique suisse. 
Un projet « vitres » est en cours, avec une affiche à diffuser dans les communes afin de 
sensibiliser à propos des risques de collisions. 
L’ASPO se positionne à propos des énergies renouvelables, en prônant que leur mise en place 
doit être favorisée mais pas au détriment de la nature 
Bridlife organise l’Eurobirdwatch le 4-5 octobre 2014, dans le but de faire découvrir la 
migration des oiseaux. 
 
Quelques chiffres sur l’ASPO : 

- Birdlife international existe dans 119 pays. 
- Sensibilisation par Info Birdlife Suisse et le site internet, et les centres nature. 
- Organise et enseigne une formation en ornithologie 
- 20 employés pour 12 équivalents plein temps 
-  

Pour terminer, Eva Inderwildi remercie au nom de l’ASPO les associations cantonales et 
sections locales. 
 

Conférence de Jacques Morel 
Jacques Morel présente son étude sur les quelques 10 000 micromammifères trouvés dans 
des pelotes d’Effraie entre 2012 et 2013. 
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Il demande qu’on lui signale ou donne les pelotes que l’on pourrait trouver, en précisant bien 
la date et l’endroit exact de leur découverte. Les coordonnées de Jacques Morel sont les 
suivantes : 

Jacques Morel  
3 ch. de la Vieille-Fontaine  
1233 Bernex  
022 757 61 14  
jacquesmorel@bluemail.ch  

 
A la suite de l’atlas des chauves souris, il y a une proposition de faire un atlas sur tous les 
mammifères. Les sources d’information sont les suivantes : services de la faune, de la chasse, 
Réserve Naturelle Nationale de la Haute-Chaîne du Jura, Muséum d’Histoire naturelle, 
piégeage vivant, futur site faune-genève, indices indirects (empreintes), terriers, taupinières. 
Les pelotes sont également un bon moyen pour obtenir des infos sur les petites espèces, d’où 
l’importance de les signaler. 
 
 
 
21h35 Cyril Schönbächler clôt l’assemblée et invite les membres à partager un apéro. 
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